



***MESSAGE DU MINISTRE GÉNÉRAL
À LA FAMILLE TRINITAIRE
À L'OCCASION DE LA SOLENNITÉ DE SAINT JEAN DE MATHA
ET LA NATIVITÉ DE NOTRE-SEIGNEUR***

B. S. SS. T.

1. INTRODUCTION

Ces derniers jours, deux événements très importants pour notre famille religieuse ont eu lieu à Rome : l'inauguration du projet de collaboration avec l'Université Pontificale Grégorienne avec une conférence sur la liberté religieuse et l'installation du *Signum Ordinis* dans les jardins du Vatican. Il s'agit de deux événements promus par le SIT général qui a célébré cette année le vingt-cinquième anniversaire de sa fondation. Le premier événement propose de nouvelles perspectives de notre mission aux côtés de ceux qui souffrent à cause de leur foi, tandis que le deuxième événement nous rappelle les racines charismatiques de notre spiritualité et de notre apostolat, racines qui rappellent le devoir de toujours rester fidèles à l'inspiration originelle de notre fondateur et de la concrétiser dans le moment historique que nous vivons, marqué plus que jamais par le phénomène de la persécution religieuse, spécialement contre les chrétiens.



La conférence sur la liberté religieuse, en plus de présenter l'actualité et la complexité de cette question, a lancé le projet collaboratif appelé « Fondo San Giovanni de Matha », qui comprend un cours sur la liberté religieuse et un cours de recherche de deux ans qui se terminera par une publication scientifique. Comme je l'ai déjà souligné dans la présentation de ce projet, la jonction entre l'expérience historique et charismatique de notre famille religieuse et une institution académique produira certainement des fruits positifs pour le bien de tous. Notre mission sera soutenue par la profondeur de la pensée théologique, et la pensée théologique s'enrichit d'expériences concrètes d'engagement et de dévouement à la liberté de chaque croyant.

L'installation de la mosaïque cosmatesque dans les jardins du Vatican a certainement été un autre événement de grande importance. La mosaïque a été réalisée dans les laboratoires du centre de réhabilitation de Bernalda (Italie) et a été donnée par la Province de St Jean de Matha. Nos remerciements les plus sincères vont aux opérateurs et aux invités du centre ainsi qu'au Ministre Provincial P. Rocco Cosi. Le Cardinal Fernando Vérgez Alzaga, Président du Gouvernorat de l'État de la Cité du Vatican, a présidé le rite de bénédiction et nous a transmis les salutations et les bénédictions du Saint-Père qui, informé de cette initiative, a exprimé des paroles de gratitude.

La nouvelle année que nous attendons avec appréhension est pleine d'événements significatifs pour l'Église universelle et pour notre famille.

2. LA SYNODALITÉ COMME STYLE ET MÉTHODE DE NOTRE VOYAGE

Le Synode des Évêques sur le thème de la synodalité dans l'Église s'est conclu il y a quelques semaines. Les conclusions du document final sont un don précieux pour notre chemin futur. Ce Synode nous rappelle qu'il n'y a pas de véritable renouveau sans conversion dans l'Église et même dans notre famille religieuse. L'Église avance depuis toujours grâce aux processus de conversion que Dieu lui-même provoque par sa présence, son amour, sa parole et sa grâce.

Quand on rencontre le Christ et son Evangile, ce qui est donné ne sont pas déjà les fruits mais les signes d'une vie nouvelle et d'un monde nouveau que nous sommes appelés à laisser germer et fructifier en nous, entre nous et avec tous.

Comme l'a souligné à juste titre l'abbé Mauro Lepori : « Même la synodalité ne doit pas être prétendue comme un fruit sans graines et sans racines parce qu'alors elle risque d'être un énième phénomène qui a le goût de raisin immature produit par les ronces de notre initiative et de notre volonté, plus que de la vraie vigne qui est le Christ présent dans l'Église animée par l'esprit et qui nous demande d'être unis à lui comme les sarments ».

La racine du style synodal est le mystère de la Très Sainte Trinité, qui pour nous est une vocation à vivre le don de la communion. La communion divine est à la fois mystère et don. Il ne s'agit pas d'une définition théorique mais d'une expérience réelle dont nous sommes rendus participants.

Enracinés dans la Trinité, nous sommes des pèlerins sur les routes du monde, souvent tortueuses et impénétrables, pour porter partout la lumière de l'Évangile. Nous sommes appelés à raviver l'élan missionnaire qui caractérise depuis toujours l'Église et, en elle, notre famille religieuse. Le défi pour nous aujourd'hui est d'être audacieux dans la mission de l'évangélisation qui inclut la défense de la dignité de chaque personne. Que la passion pour les pauvres et les esclaves soutienne nos initiatives, alimente notre créativité, nous transforme en courageux disciples missionnaires.

Aujourd'hui, l'Église, avec la voix autoritaire de son magistère, nous appelle à être "voix prophétique", en témoignant surtout du don de la fraternité qui ne connaît pas de barrières, de préjugés, de fermetures. "Aujourd'hui, de nombreuses communautés de vie consacrée sont un laboratoire d'interculturalité qui constitue une prophétie pour l'Église et pour le monde" (*Document final Synode, n. 65*).

3. LE CHAPITRE GÉNÉRAL DES RELIGIEUX : UN ÉVÉNEMENT DE GRÂCE POUR TOUTE LA FAMILLE TRINITAIRE

Les chapitres qui se tiennent au niveau local, provincial et général sont une excellente expression de la synodalité. Nous nous préparons à célébrer le prochain Chapitre général dans un style synodal, en impliquant toute la Famille trinitaire dans le discernement et la prière. Un chapitre est plus qu'une simple rencontre ; c'est un acte de foi, un moment de grâce, dans lequel l'Esprit Saint agit. Il ne s'agit pas d'élaborer un plan de survie mais d'apprendre à écouter ensemble la Parole de Jésus, en faisant confiance à la présence de Dieu. Les défis que la vie religieuse doit affronter sont multiples et décisifs pour notre avenir. Nous sommes appelés à les affronter avec un sain réalisme, mais plus encore avec confiance en Dieu. Nous devons nous demander : que nous demande le Seigneur en ce moment de crise ? Comment pouvons-nous revitaliser notre consécration religieuse ?

Le thème et la devise du Chapitre est la phrase suivante : " persécutés, mais non abandonnés ; abattus, mais non perdus" (2 Co 4,9). Nous voulons avec ce choix renouveler et renforcer notre engagement en faveur des chrétiens persécutés dans le monde. Ce sera l'Esprit Saint qui nous suggérera de nouveaux chemins et de nouvelles modalités pour accomplir au mieux cette mission difficile et pour répondre au cri de souffrance de tant de chrétiens, victimes d'une violence inouïe et atroce. Nous devons prendre de plus en plus conscience de la "flagrante actua-

lité" du charisme trinitaire au service de ceux qui sont privés de la liberté de croire, mère de toute liberté, expression éminente de la dignité de chaque personne.

Je demande à tous d'accompagner par la prière ce temps de préparation au Chapitre général.

4. LE JUBILÉ, COMME ÉVÉNEMENT DE LIBÉRATION ET SIGNE D'ESPÉRANCE

Le Jubilé qui s'ouvrira dans quelques jours est une « année de grâce du Seigneur » (Is 61, 2), au cours de laquelle Dieu restitue à l'homme ce qui a été perdu par le péché : le pardon, la liberté, la joie de la foi. Dans ses racines bibliques, le Jubilé se présente comme un événement de libération : la libération des personnes, la libération de la terre, des maisons qui doivent revenir et appartenir à nouveau à ceux qui les avaient perdues à cause de la calamité, du malheur, de l'endettement, de l'esclavage ; C'est la fin de la servitude des personnes vendues aux créanciers.

Nous pourrions dire que le Jubilé est l'année du passage de l'esclavage à la liberté, de la servitude aliénante au service de Dieu. Tout cela a beaucoup à voir avec notre charisme. Que ce temps soit pour nous tous une occasion précieuse de nous plonger toujours plus dans les profondeurs spirituelles du charisme de libération et de rédemption, qui est aujourd'hui plus vivant et actuel que jamais. Nous sommes également encouragés par les paroles du Saint-Père qui, dans la bulle d'indiction du Jubilé, nous invite à poser des signes d'espérance, qui reflètent en réalité la richesse de notre apostolat qui nous porte à être aux côtés des détenus, des pauvres, des malades. Chaque domaine de notre apostolat, de la charité à l'éducation, de la pastorale missionnaire, ne doit jamais perdre son enracinement dans le charisme originel qui nous engage à être des instruments de libération pour tant de personnes qui vivent des expériences multiples et amères d'esclavage.

5. IV CENTENAIRE DE LA MORT DE SAINT MICHEL DES SAINTS ET II CENTENAIRE DE LA MORT DE LA BIENHEUREUSE ELISABETTA CANORI MORA

L'année 2025 sera également marquée par la célébration de deux anniversaires importants : le quatrième centenaire de la mort de saint Michel des Saints et le deuxième centenaire de la mort de la bienheureuse Elisabetta Canori Mora. Tous deux sont unis par des dons mystiques particuliers. Leur sainteté est le fruit d'une fidélité héroïque à leur vocation et d'une consécration religieuse et laïque selon la Règle de saint Jean de Matha.

Chez ces deux grands mystiques, l'amour de Dieu a toujours triomphé, ce qui se manifeste particulièrement chez les pauvres en esprit. Comme l'a dit mon regretté prédécesseur, le P. José Gamarra, « la sainteté est le triomphe de l'amour de Dieu le Père, dans le Christ par l'Esprit Saint dans la vie du chrétien ». En célébrant ces deux centenaires, nous nous souviendrons d'une part de la simplicité de vie et de l'amour de la prière de saint Michel des Saints, et d'autre part, de la fidélité héroïque au pacte matrimonial de la bienheureuse Elisabetta Canori Mora ; nous invoquerons leur intercession sur notre famille religieuse, afin que la Très Sainte Trinité suscite de nouvelles et généreuses vocations, religieuses et laïques, et ne nous fasse pas manquer du don de nouveaux saints, dont nous avons toujours un grand besoin.

À l'intercession de saint Michel des Saints et de la bienheureuse Elisabeth, nous confions notre cheminement et notre résolution de mettre notre vie au service des pauvres et des souffrants, pour témoigner du charisme miséricordieux et rédempteur que nous partageons en tant que Famille trinitaire.

6. PUISSE-T-IL ÊTRE UN TEMPS DE PAIX POUR TOUS

Enfin, je désire vous adresser à tous, à vos familles et à vos communautés, mes vœux les plus fervents pour la solennité de notre Fondateur, saint Jean de Matha, et pour les prochaines fêtes de Noël. Ce moment historique particulier, que nous vivons avec inquiétude, est attisé par 59 conflits qui sèment la destruction et la mort dans le monde. Une personne sur quatre réside dans des endroits où une guerre est en cours. Il s'agit de deux milliards de personnes, dont 400 millions d'enfants. Les guerres engendrent aussi la pauvreté, la maladie, les migrations ; Mais ils génèrent aussi un volume d'affaires important qui enrichit les fabricants d'armes. Le marché des armes est celui qui génère actuellement le plus de bénéfices.

En cette période sombre de l'histoire de l'humanité, invoquons la lumière du Christ, Prince de la paix (Is 9, 6), afin qu'elle illumine nos chemins et désarme nos pensées, nos paroles et nos actes. À l'exemple de saint Jean de Matha, devenons aussi de véritables bâtisseurs et témoins de la paix. Que ce temps de désolation se transforme en aurore de paix. Bonnes Fêtes à tous !

Rome, le 8 décembre 2024

Solennité de l'Immaculée Conception



P. fr. Luigi Buccarello O.S.S.T.
fr. Luigi Buccarello O.S.S.T.

Ministre Général